

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 20.

Mahón, miércoles 8 Agosto 1900.

N.º 5.749

SECCION POLITICA

Sin programa

Sagasta mejorará servicios, mantendrá libertades, nivelará presupuestos, creará escuadras. ¿No es esto todo un programa? Programa es y tal que en parte al menos, ha de ser cumplido. Si servicios no mejora y libertades no mantiene, de fijo Sagasta estrujará al contribuyente y arrojará otra millonada al Atlántico. Eso ni que decir tiene.

Hay quien halla el tal proyecto vago, deficiente, incoloro, anodino. Puede ser, pero hártolo hace Sagasta con anunciar lo que dice que hará. Cuando el poder se recaba por derecho propio, ¿que necesidad hay de prometer cosa alguna? Los programas se dirigen á la opinión, y Sagasta no espera nada de la opinión. Prometa ó no, heredará á Silvela. ¿Gastaría su dinero en anuncios el comerciante que tuviera segura la clientela? ¿Fijaría carteles la empresa teatral que contara siempre con un lleno? Si todo ciudadano estuviese obligado por la ley á hacer uso del licor del Polo de Orive ¿emplearía un céntimo en reclamos su venturoso inventor.

En los países llamados libres los políticos se parecen demasiado á los mercaderes. Los partidos son como empresas de la prosperidad nacional. Ofrecen ellos su mercancía, la ponderan, la encomian, buscan la parroquia, luchan unos con otros, haciéndose viva competencia en el mercado de la opinión. Allí los programas son tan necesarios como la muestra en una tienda. A ninguno de esos establecimientos acude el público sin saber lo que en él se expende y dispuesto á tomar lo que le den. Ningun traficante en soluciones adquiere privilegio exclusivo de surtir á sus conciudadanos por el solo hecho de llamarse Paco ó Mateo. El pueblo prefiere aquel que le sirve mejor y más barato. Entrega el poder, recibe en cam-

bio el buen gobierno. Es un contrato bilateral. Toma y da.

Aquí lo hacemos de otra manera. El mercantilismo repugna demasiado á nuestra condición hidalga. Nos hace mucha gracia el «madapolán sensible». Por eso al régimen de la libre competencia hemos sustituido el del monopolio, que es más aristocrático. El poder está aquí vinculado y recuerda los mayorazgos. El sistema de la «mano muerta», desterrado de la propiedad, se ha refugiado en la política. Cánovas y Sagasta antes, ahora Sagasta y Silvela son los verdaderos tios Javieres. Tienen derecho á su turno como los abonados del Real. No admiten rivalidad ni competencia. El poder es su copropiedad. No es la fortuna que se busca y gana con esfuerzo sino el patrimonio que dulcemente se disfruta y se posee. No es la amada cuyo favor se solicita con anhelo, sino la esposa, amarrada al hogar con la cadena del deber. Así esos poseedores bien aventurados viven tranquilos, seguros del mañana y ciertos de que no serán desposeídos por quien pueda hacerlo mejor. Con lo cual, naturalmente, quedan en libertad de hacerlo tan mal como quepa.

Aun á falta de otros competidores, pudiera deslizarse la competencia entre ellos mismos. También en esto se ha puesto remedio. No se deja la sustitución entre los turnantes al azar de las circunstancias, ni se la somete á los dictados de una opinión que no existe, ni se la hace depender de los aciertos ó desaciertos, de los fracasos ó éxitos del que manda. No; el momento psicológico en que ha de realizarse cada cambio político se halla predeterminado, siguiendo en lo posible cierto ritmo periódico. De esta suerte nadie tiene interés alguno en gobernar bien ni en hacer la oposición debidamente. Los que están en el poder saben que, hagan lo que hagan, no caerán hasta que llegue su

hora y que, llegada, caerán indefectiblemente. Los que están en la oposición saben que, digan lo que digan, no adelantarán ni retrasarán un minuto el anhelado instante. Nada ganan los que mandan con gobernar bien ni con hacerlo mal pierden nada. Nada ganan los caídos con defender desde la oposición las conveniencias del país, ni con abandonarlas pierden. Todo estímulo para el bien desaparece en tal sistema. La virtud de los gobernantes es la única garantía de los intereses públicos. La obra del bien público queda por entero encomendada á la eficacia de la austera conciencia de Mateo y Paco.

¿A que, pues, los programas? Un programa supone en la opinión á la que el tal programa se dirige la libertad de admitirle ó rechazarle. Donde esa libertad no existe, el programa huelga. ¿Que hará Sagasta con nosotros? Lo que le acomode. Para eso tiene el poder por fuera de heredad. ¿Creen ustedes que él mismo sabe lo que hará? ¿Se figuran Vds. que nosotros adelantaremos algo en saberlo? Si antes de su última etapa gubernamental nos hubiera anunciado que iba á llevarnos á la guerra con los «yanquis», firmar el tratado de París, perder nuestras colonias y entregarnos atados de pies y manos en las del clericalismo ¿que hubiéramos ganado con saber de antemano lo que no podíamos evitar? Lo mismo sucedería ahora si nos dijese, por ejemplo, que perderá Baleares y Canarias, un buen pedazo de Andalucía y algun cachito de Galicia. Sobre que esto ya debemos tenernoslo tragado. Hay nombres que son todo un programa. Quien perdió aquello perderá lo otro y lo de más allá. Lo perderá con nuestro tácito consentimiento porque claro es que si quisiéramos conservarlo no lo pondríamos en sus manos. El único programa de Sagasta debe ser aquella famosa exclamación de Martos. «¡Dios sobre todo!» Y el del pueblo español el gemido de los impotentes que solía repetir en

su decadencia el difunto Cánovas—«¡que le hemos de hacer!»

Solemos los españoles quejarnos de nuestros políticos y viven los cielos que nunca se oyó en el mundo más injusta queja. Si ellos encuentran su perjuicio en hacer bien y en hacer mal su provecho ¿como queremos que resulte? La tentación es demasiado fuerte. La naturaleza humana no se halla de tal manera identificada con la virtud que quepa fiar por entero en la acción santificante de la gracia. Premios y castigos, estímulos y escarmientos, aplausos y censuras, la gloria y la infamia, han sido en todo tiempo considerados como cooperadores necesarios de la conciencia moral. Cuando desaparecen, la moralidad decae. Si invierten su acción y dan al vicio lo que deben á la virtud, toda moralidad se extingue. En un régimen semejante los ángeles del cielo gobernarían, no por, (no nos gusta la exageración) pero casi tan mal como gobiernan estos caballeros.

ALFREDO CALDERÓN.

(La Publicidad).

SECCION DE NOTICIAS

La Enseñanza y el progreso de las Bellas Artes

Dice «La Correspondencia» que ultimadas las reformas en el ramo de instrucción pública, el ministro señor Garcia Alix proyecta algunas disposiciones relativas á la enseñanza y progreso de las Bellas Artes y custodia é inspección de obras y monumentos.

No establecerá ningún centro burocrático. No gravará el presupuesto.

Desde luego creará una inspección de los Museos de Pinturas, Arte Moderno, Arqueológico, reproducciones, etc., y ejercerán esa inspección delegados régios de posición social desahogada y competencia artística indiscutible.

Los cargos serán honoríficos.

Solicitará del ministerio de Estado, que pasen á Fomento las funciones que en aquel centro se relacionan con la escuela de pintura de Roma, situación de los pensionados y colegio de Bolonia á semejanza de lo realizado por el Sr. Gasset con la sección de comercio.

Procurará toda la protección posible á las Exposiciones bienales de pintura escultura y grabado. Los cuadros que el Estado adquiriera irán al Museo de Arte Moderno, y de ellos y

de los que existen se concederán algunos á los Museos provinciales para que se difunda su conocimiento y sirvan de modelos y enseñanzas en las provincias.

El Conservatorio de Música y Declamación sufrirá importantes modificaciones.

Las juntas locales de monumentos estarán sometidas á una comunicación constante con el ministerio. Se extenderán sus atribuciones y se reglamentará su gestión. Cuidarán principalmente de proponer la conservación de los restos artísticos y de que no salgan de España las obras inmortales.

Se crearán escuelas de industrias artísticas y se procurará la alianza del arte modesto con la utilidad que reporten estas profesiones.

El Sr. García Alix tiene acabada la formación para todo lo que prepara: ha consultado á los técnicos y acomodará á su criterio las opiniones que deban ser atendidas.

El ministro irá pronto á Santander con los apuntes, siendo probable que cuando vuelva someta los decretos á la aprobación del Consejo de ministros.

La prensa de Madrid

Madrid 2, 9 m.

«El Imparcial» escribe hoy su fondo ocupándose de la cuestión de China.

Manifiesta que Europa, al presente, viene á ser juguete de los ardides, más ó menos diplomáticos, de aquel país en que se desarrollan las influencias de Li Hung-Chang.

Todas las habilidades de los diplomáticos de las naciones europeas—dice—se estrellan ante la doblez que sirve de base y de norte en la conducta de las primeras figuras del Gobierno chino.

—En un suelto político dice además el colega que no llegan á él noticias transmitidas, con carácter urgente, desde Roma.

Lamenta el rigor con que en este asunto se procede por acuerdo del Gobierno, coartando los esfuerzos de la prensa que solamente procura dar noticias de información, sin aprovecharlas para el menor perjuicio que afectara á las conveniencias del Gabinete conservador.

—«El Liberal» en su editorial de hoy censura fuertemente al señor Silvela, con motivo de los propósitos que se advierten para suprimir el anarquismo.

Dice que las iniciativas del señor Silvela no son tales, sino más bien una imitación que le coloca á la zaga de los acuerdos del Gobierno portugués.

Advierte que el Gobierno de la antigua Lusitania ha llegado hasta el extremo de prohibir que en los despachos telegráficos aparezca la palabra anarquismo ú otras análogas.

Y, finalmente, rechaza la idea propalada por elementos adictos á la política conservadora y por la prensa ministerial, respecto á que ciertos periódicos indirectamente vienen haciendo la apología del delito.

—«El País» comenta una carta de Barcelona, suscripta por un sacerdote italiano y en la cual se alude al hecho más comentado en la actualidad.

Háblase en dicho escrito de la influencia que pueden ejercer para la comisión de los crímenes la sugestión y el hipnotismo.

Expresa el alcance á que puede llegar la acción de un Gobierno en problemas tan trascendentes y la conveniencia de conocer los efectos distintos que producirían la aplicación de medidas rigurosas y la de acuerdos que significasen tacto conciliador.

Concluye manifestando que es asunto este bien grave y que importa estudiarlo á conciencia.

Extranjero

Los periódicos de los Estados Unidos son favorables al proyecto del gobierno de Washington de comprar á España por 100.000 dollars las islas de Sibutu y de Uagayan los últimos restos del que fué vasto imperio colonial de España.

En concepto de recompensa ó corretaje por el citado negocio dará el gabinete Mac-Kinley al de Madrid toda suerte de facilidades, para que en breve quede firmado un tratado de amistad entre españoles y yanquis.

Telegrafian de Viena que en los centros políticos de aquella capital existe la opinión de que el ex-rey Milano obró con alguna precipitación al presentar, en cuanto supo los proyectos matrimoniales de su hijo el rey Alejandro, la dimisión del cargo de generalísimo del ejército servio, con lo cual no hace más que favorecer la influencia rusa en menoscabo de la austriaca en aquel reino.

Asegúrase que asistió un delegado especial del Tzar Nicolás II.

Ha dado tan buen resultado el ensayo hecho reclutando marineros árabes, que el Almirantazgo francés ha acordado continuarlo, dándose como seguro que los marineros de aquella raza prestarán excelentes servicios con tal que se les tenga en la armada en un mismo pie que sus colegas franceses y se les deje usar el mismo uniforme.

Segun el dictamen facultativo, más que para marineros sirven los árabes para fogoneros, en cuyo trabajo valen tanto ó más que los franceses.

El único inconveniente que ofrecen los árabes, está en la dificultad de alimentarlos, pues no quieren comer tocino y tienen invencible aprehensión por toda clase de alimentos en latas de conserva, en los cuales creen siempre que hay venenos.

El diario inglés «Lloyd's Register» ha publicado una estadística de las marinas con que cuentan las principales naciones del globo en el presente año, en comparación con el año 1898.

En el actual año existen 28.422 buques, con 29.043.728 toneladas, y en 1898 había 28.052 barcos, con un tonelaje de 26.561.250.

Como se vé, el aumento de buques es de 370, con 2.482.478 toneladas.

Los barcos de vela disminuyeron, aumentando por el contrario, los de vapor.

En el trabajo estadístico España ocupa el octavo lugar entre las potencias navales. Durante el periodo que media entre 1898 y 1900 aumentó el tonelaje de sus buques en 73.637, existiendo ahora un total de 694.780 toneladas en sus barcos, en vez de 621.143 que tenía.

El hambre en la India
Cada vez son por fortuna más sa-

tisfactorias las noticias que se reciben sobre la situación en la India, en donde gracias á la caída de abundantes lluvias se abriga la esperanza de salvar algunas cosechas.

Hasta que se realicen aquéllas sigue el Gobierno anglo indio y la beneficencia particular socorriendo la friolera de seis y medio millones de indígenas víctimas del hambre y la miseria.

Escasez de agua en Paris

La escasez de agua que durante la reciente sequía se ha sentido en Paris ha puesto de nuevo sobre el tapete la cuestión de abastecer la capital francesa del indispensable liquido con el de los lagos suizos.

Háblase del Lago Lemán ó de Genebra que dista de Paris unos 320 kilómetros y también del Lago de Neuchâtel.

A buen seguro que pronto concebirán los ingenieros franceses algún proyecto de conducción de aguas y se habla ya de ponerse de acuerdo con el Gobierno suizo para tener permiso para ponerlo en práctica.

SECCION CIENTÍFICA

Reproducción de las anguilas

Hace siglos que los naturalistas tratan de descubrir el modo como se reproducen las anguilas, sin que hubieran podido llegar á conclusiones satisfactorias. Hasta hace pocos meses «el problema de la reproducción de las anguilas» era insoluble. Dos naturalistas italianos, el profesor Grassi y el doctor Calandrini, han conseguido por fin descender el velo del misterio.

En 1763 un naturalista eminente, Mr. Pernat, descubrió ó llamó la atención hacia un pececillo singular y muy poco conocido, al que denominó «Septorephalus Morrissi», que se encuentra en el Atlántico y en el Mediterráneo. Es un pececillo transparente como el cristal, de cuerpo aplastado como el del lenguado y con aletas natatorias muy pequeñas. Están constituidos casi enteramente por un tejido gelatinoso; no tienen ojos y la sangre es incolora. Durante mucho tiempo se creyó que formaban una especie aparte y que denominaban de los leptocéfalos. En 1864 un ictiólogo americano, Gill, emitió la opinión de que eran larvas de cóngrios ó de anguilas de mar. En 1866 el sabio profesor de la Sorbona Mr. Ives Delage confirmó la hipótesis de Gill y demostró experimentalmente que el leptocéfalo era una larva porque habiendo encerrado uno de ellos en un «aquarium» pudo comprobar su transformación en un cóngrio.

Los leptocéfalos abundan extraordinariamente en Sicilia y en particular en el estrecho de Mesina, y el «signor» Grassi tuvo la feliz ocurrencia de hacer una gran pesca de ellos, y guardarlos vivos. El y el señor Calandrini asistieron á su transformación, presenciando todas las fases de metamorfosis. Todos se transformaron en peces de la familia de las «muredinas», en cóngrios los unos, en lampreas otros. Sin embargo un especie particular á que los naturalistas llaman «Leptocéfalos brevirostris» muy pequeños llamaron singularmente su atención. Estudiada á parte resultó transformada en anguila vulgar.

La mayor parte de las larvas de leptocéfalos recogidas por Grassi provenían de grandes profundidades, por lo menos de 500 metros. Las larvas solo suben á la superficie accidentalmente arrancadas por las corrientes y los remolinos, muy abundantes en el estrecho de Mesina. Hay, pues, que convenir en que la reproducción de las anguilas se hace á grandes profundidades. La larva tiene 7 ú 8 centímetros y después de transformada solo mide 5 ó 6.

Puede, pues, determinarse como se reproducen las anguilas. La anguila baja por los ríos, al revés del salmón que los remonta; de Octubre á Enero se va al mar (por lo menos así ocurre en Sicilia), á grandes profundidades donde sufre modificaciones importantes. Especialmente los ojos, adquieren dimensiones mucho mayores, y el color se hace mucho más oscuro. Desde Enero flotan los huevos en la superficie, pero hasta la primavera siguiente no hacen su aparición las primeras larvas. En el estómago de muchos peces que viven á grandes profundidades se encuentran frecuentemente larvas, lo cual prueba que, nacida la anguila, baja á las honduras. Solo en el mar se desenvuelven y dura por lo menos un mes el periodo de transformación. Se calcula en dos años el periodo que transcurre entre la bajada al mar de los adultos y la subida de la progenitura por los ríos.

Después de cierto periodo de tiempo en que están en el mar, buscan los estuarios y remontan los ríos y arroyos. En cuanto á las anguilas viejas que pegan en el mar, la opinión más corriente es que mueren pronto, por la alteración que produce en su organismo la estancia en las aguas saladas. Parece que es condición propia de la estructura de la anguila la de no poder vivir en la superficie; de aquí que, llevadas al mar tal vez por la fuerza de las corrientes, la mayor densidad del agua y su gran peso por razón de la profundidad, determinan su muerte al cabo de poco tiempo.

SHARPER.

Un secuestro internacional

Va haciéndose poco á poco la luz en las tinieblas del Oriente. Todos los señales hacen presumir que la China tiene en rehén á los embajadores y ministros de las potencias en Pekín. Se trata de un secuestro en toda forma, ni más ni menos que el ejercido con tanto éxito por el bandolerismo español hace algunos años, y que dió motivo á la famosa ley de los secuestradores. La China dice á Europa y á los yankees: «Si dais un paso adelante, en dirección de Pekín, degollado á tus representantes y compatriotas.»

Y Europa y los Estados Unidos del Norte de América hacen tiempo, ganan días y no se deciden á obrar. Solo hay una excepción: la de Alemania, cuyo emperador, á quien han degollado su noble y digno representante, no tiene nada que perder ya en esa maniobra de los rehén, y recuerda á sus soldados al compatriota Atila, y les dice que la China es un pueblo indigno de vivir, y les insinúa que es inútil hacer prisioneros ni dar cuartel. Europa se escandaliza de ese lenguaje y de esas ins-

trucciones militares, porque aun viven sus rehenes; pero veremos lo que hace y lo que piensa si esas victimas illustres llegan á ser sacrificadas por la barbarie amarilla.

¡Como si no estuviéramos acostumbrados á las matanzas británicas en la India! ¡Como si no conociéramos el exterminio en masa de los indios americanos, llevado á cabo metódicamente por los soldados de los Estados Unidos! Lo que sucede es que esos anglosajones del viejo y del nuevo mundo, preocupados con las enormes dificultades coloniales que sus crímenes han creado, y temerosos de la suerte que pueda caber en China á las personas y á los intereses, que aun no han perecido bajo el «puño armonioso» de los boxers, van esquivando las soluciones violentas, «tragan saliva», aguantan los mayores horrores y los insultos más tremendos, esperando que las circunstancias traigan una solución pacífica.

¡Ah! Eso de luchar en la oscuridad, en medio de un pueblo de 400 ó 500 millones de habitantes, rodeado y acechado por herederos implacables, que tienen en las fronteras ejércitos formidables, corriendo el peligro de encontrarse de la noche á la mañana en guerra, no con los chinos solamente, sino con Rusia y Francia ó con la misma Alemania, no es lo mismo que echar á pique los barcos desartillados de la pobre España ó intentar con 200.000 hombres aplastar á 30.000 boers. No es lo mismo.

Y de ahí provienen las indecisiones, las dudas, los misterios de que parece preñada esta negra cuestión del Extremo Oriente. Y de ahí proviene que á estas alturas del siglo de la civilización y de las luces, tenga eficacia aún el sistema de los secuestros, que parecía relegado á las leyendas del bandolerismo español.

MAHÓN

Leemos en los diarios de Palma, que el Sr. Gobernador de la provincia, temeroso de que sucediera algun percance con motivo de las regatas que al parecer efectúan los vapores de la «Isla Marítima» y la «Unión Comercial» que hacen la travesía de aquella plaza á Barcelona, dirigió una atenta carta al señor Comandante de Marina, llamándole la atención sobre el particular.

En vista de la citada carta, el señor Enseñat encargado interinamente de aquella comandancia, con el objeto de evitar que se repitan las regatas entre los buques citados, ha procedido á precintar y sellar las válvulas de seguridad de las calderas de dichos vapores.

De este modo no podrán desarrollar mayores velocidades de las que permitan sus condiciones, ni sujetar las calderas á mayor presión que la ordinaria sin riesgo de que se abran las válvulas y desaparezca el sello, en cuyo caso la comandancia de marina castigaría duramente al capitán del vapor en que esto sucediese.

Creemos muy acertadas las medidas tomadas por dichas Autoridades, puesto que con la competencia establecida entre ambas empresas navieras, estaban expuestos los pasajeros á un serio peligro de muy trascendentales consecuencias.

Esta mañana han sido llamadas por el Sr. Inspector de O. P. dos mujeres de vida licenciosa y que además una de ellas había dado anoche un escándalo, profiriendo palabrotas obscenas ante los vecinos, con detrimento de la moral.

Como habían sido amonestadas antes de ahora sin lograr que se enmendaran, se las ha inscrito en el Registro de higiene pública, obligándolas á cambiar de domicilio, en virtud de lo dispuesto recientemente por el Sr. Delegado del Gobierno.

Siempre es de aplaudir cuanto se haga en beneficio de las buenas costumbres de esta población.

El vapor correo «Menorquín» que debe llegar mañana á este puerto, será portador del hielo que se tiene encargado para el conserje del casino «El Consey», con el cual se confeccionarán los SORBETES que se vienen expendiendo en aquel establecimiento.

La comisión de Beneficencia de nuestro Ayuntamiento, reunida en sesión del lunes último, acordó que el 4.º Teniente de alcalde D. Juan Barceló Olives, se encargase de la Dirección del Hospital municipal, pasando el 1.º Teniente Sr. Tutzó que la ocupaba, á desempeñar igual cargo en la Casa de Misericordia que estaba sin Director desde que D. Baltasar Tudury que la ejercía dejó de ser concejal.

En la pintoresca villa de Alayor, con motivo de las próximas fiestas tradicionales, en casa Antonio Pons, plaza de la Constitución nº 10, se encontrarán todos los días, y á toda hora, comidas de todas clases y refrescos, á precios económicos.

Se nos remiten de Villa Carlos las siguientes líneas para su publicación:

«Tenemos noticia de que en el día de hoy se ha presentado una instancia al Sr. Alcalde de Villa Carlos, quejándose del proceder del Guardia municipal de aquella Villa, por abuso de las atribuciones que las leyes le conceden.

Decimos esto, porque según noticias que tenemos por fidedignas el Guardia municipal de aquella Villa, sorprendió el domingo último á algunos muchachos de corta edad que se bañaban en Calacorp, antes de la puesta del sol. Los tales muchachos eran conocidos, y se les aplicó á todos la correspondiente multa, sobre lo cual nada hay que objetar, pero sí merecerá censura que el Guardia municipal dejara en libertad á unos por haberse presentado sus padres respondiendo de ellos, al paso que de, tuviera á otros, no obstante ser muy conocidos y responder los padres de los mismos, contraviniendo de este modo además de la igualdad que en estos actos debe reinar, la prescripción legal de que nadie puede ser detenido por simples faltas.»

Congreso Hispano-Americano

El día 28 de julio quedó constituida en Palma la Comisión provincial de las Baleares, del Congreso Hispano-Americano que el próximo Noviembre se ha de celebrar en Madrid. Al acto asistieron el presidente don Alejandro Roselló, los vocales, señores don Pedro de A. Borrás, don Mateo E. Lladó, don Tomás Darder, don Felipe Guasp, don Manuel Villalonga,

don Pedro M. Granada y don José M. Jimenez, y los secretarios, señores don Benito Pons y don Juan Torrandell. Escusó su asistencia en atento besalamano el señor Oliver.

El presidente señor Roselló dió cuenta del objeto de la reunión y encareció la conveniencia de apoyar con toda decisión la trascendental idea del Congreso Hispano-americano; á cuyas palabras asintieron todos los asistentes.

Dióse lectura á los temas sobre los cuales han de versar las discusiones del Congreso, y, ante su importancia y complejidad de materias se resolvió ampliar la Comisión con valiosos elementos de aquella capital, que contribuyan con eficacia y con provecho á un trabajo que todos consideran altamente patriótico. Entonces habrá llegado el momento de subdividirse en secciones que se encarguen del estudio y redacción de las ponencias acerca de los temas.

En la reunión presidió el anhelo vivísimo de hacer labor práctica, hasta el punto de realizar algo en favor de las Baleares, aunque se salga de los límites señalados por las instrucciones que ha enviado desde Madrid la Comisión organizadora del Congreso Hispano-americano. A este fin se expuso el deseo de coadyuvar y dar calor á la idea, acogida ya por la Diputación provincial, de llevar á término un muestrario, todo lo completo que se pueda, de los productos balears, para unirlos al proyectado por el Fomento del Trabajo Nacional de Barcelona, y que ha de ser enviado como regalo, al Gobierno Argentino, el cual ha prometido exhibirlo en Buenos Aires en forma de Exposición permanente.

Los secretarios quedaron encargados de extender los nombramientos que se indicaron y de convocar á nueva reunión.

La isla de Santa Margarita

La hermana mayor de la isla de San Honorato, como la llamó un escritor francés, será sacada en breve á pública subasta.

Hace tiempo que una sociedad francesa tiene el propósito de construir en Santa Margarita varios hoteles, para albergar á los «touristes» que acudirán en mayor número que actualmente á aquel hermoso sitio para pasear por sus bosques de pinos y contemplar los preciosos panoramas que se ven desde allí.

Santa Margarita es una de las islas más hermosas del mundo.

Junto á los pinares crecen los cactus, lirios, rosas, mirtos, lentiscos y palmeras, y el mar ofrece el mismo aspecto, tranquilo y bello, que en la llamada costa azul.

El fuerte de la isla de Santa Margarita fué construido por orden del cardenal de Richelieu para defenderla de los españoles y de los ingleses.

En aquel fuerte estuvo prisionera la máscara de hierro que se supone ocultaba el supuesto hermano de Luis XIV.

Según las veraces disquisiciones publicadas, el máscara de hierro fué un político italiano, condenado por Luis XIV por haberle hecho traición en ciertas negociaciones.

En la histórica isla estuvieron prisioneros el poeta Cheucel, el obispo de Gand, que se rebeló contra Napoleón, y muchos árabes enviados desde Argelia.

El 26 de Septiembre de 1873 ingre-

saron en la prisión el mariscal Bazaine y su ayudante el teniente coronel-Villette.

La fuga de Bazaine fué muy dramática.

Durante la noche del 9 de Agosto de 1874 la esposa de Bazaine se presentó delante del fuerte en un vapor italiano:

Los prisioneros pusieron una cuerda en la ventana y llegaron al buque con toda felicidad.

Algunos diarios de París se oponen á que se venda la isla que es propiedad del Estado: pero el gobierno ha dispuesto que se saque á subasta, y muy pronto estará llena de hoteles y villas.

Lotería Nacional

Mañana se cierra el despacho de billetes del sorteo que ha de celebrarse el día diez del actual cuyo primer premio es de 240.000 pesetas.

Precio del billete 100 pesetas.
Id. de cada fracción 10 fd.

Industrial Mahonesa

Los poseedores de acciones de esta Sociedad podrán presentarlas á esta Dirección calle Cos de Gracia nº 51. todos los jueves y viernes de 9 á 12 de la mañana, al objeto de adherir á las mismas los nuevos cuones.

Mahon 8 Agosto de 1900.—El Director—Juan Font.

1900

Hoja del Calendario para mañana

Agosto 9 Jueves

Santos Roman y Marciano mártires.

Sale el Sol á las 5'06 —Pónese á las 7'04.

Luna: Sale 5'57 T.—Pónese 3'014 M.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 8, 7'30 m.

El Sr. García Alix salió ayer para Santander.

Ha entrado en vía de arreglo la huelga de panaderos de Madrid.

Han salido para San Sebastian los obreros que van á París. El ministro Sr. Gasset fué á la estación á despedirlos.

Madrid 8, 10'20 m.

Insistese en asegurar que el viaje de los reyes sufrirá un nuevo aplazamiento.

En Weitgg fueron atacados 17.000 aliados europeos por infinidad de chinos, entabándose cruenta batalla. Esta seguía todavía é ignórase el resultado.

Los boers batieron una columna inglesa que iba en auxilio de otra.

No se tiene noticia de haber salido de Pekin ninguno de los ministros europeos.

Cotización Oficial

Madrid 7 Agosto, 4 t.

4% interior . . .	71'80
— exterior . . .	00'00
Amortizable . . .	81'00
Cubas 1886 . . .	85'90
— 1890 . . .	71'75
Banco España . . .	000'00
Tabacalera . . .	404'00
París á la vista . . .	27'90 á 72'75
Londres id. . .	32'14 á 00'00

Telegramas de «La Marítima»

Palma 8.

Fondeado felizmente las 4 y media.
—Cabot.

SECCION OFICIAL

EDICTO

Don Juan Ginart Hernández,
Recaudador de Contribuciones de la zona de Menorca.

Hago saber: Que publicado en el Boletín Oficial de esta Provincia el anuncio fijando los días en que ha de verificarse la cobranza ordinaria del primer período voluntario de las contribuciones Territorial é Industrial Coches y Alquileres correspondientes al tercer trimestre del año actual, la de este término municipal tendrá lugar en esta Ciudad los días 9 al 14 del mes corriente desde las 8 de la mañana á la 1 de la tarde.

Una vez terminado este primer período de cobranza, los contribuyentes que hubiesen dejado de satisfacer sus cuotas, durante los días marcados, podrán verificarlo sin recargo en el local donde tengo establecida mi oficina, situado en Mahón calle de la Infanta 12 desde los días 25 al final del mismo mes.

Los que dejen transcurrir este segundo plazo sin efectuar el pago, incurrirán en el recargo del 5 por 100 del primer grado de apremio.

Lo que hago público para conocimiento de los interesados y en cumplimiento á lo prevenido en los artículos 35 y 36

de la Instrucción de 26 de Abril de 1900. Mahón á 6 de Agosto de 1900.—El Recaudador, accidental, Benito Aguiló.
Nota: En este trimestre tienen que satisfacer sus cuotas los que paguen semestral y anualmente.

VARIEDADES

La Iglesia y el Teatro

Escándalos en los templos

Según el P. Fray Diego de Cádiz, hace muy pocos años «canonizado», los cómicos estaban excomulgados y eran indignos de sepultura eclesiástica, por determinación de los Sagrados Cánones.

¿Qué delitos tan graves habían cometido los pobres cómicos para merecer tan cruel castigo?

¿Sería acaso porque el teatro y los cómicos habían venido á moralizar un espectáculo que la Iglesia y el clero realizaban con el mayor escándalo?

¿Cuándo en los modestos corrales en que se ejecutaron las famosas «Eglogas» de Juan de la Encina, ó los celebrados «Pasos» de Lope de Rueda, ó las hermosas comedias de Torres Navarro, Lope de Vega, Calderón, Tirso de Molina,

Rojas y Moreto, Alarcón y Montalbán, se vieron las indignas farsas que el clero representaba en los templos?

Y para que no se nos crea bajo nuestra palabra, vamos á demostrarlo con la autoridad de eminentes historiadores.

Empecemos por la «Misa del asno». Esta fiesta se celebraba en memoria de la huída de la virgen á Egipto el día de Navidad.

Un asno con capa «pluvial» y bonete «cuadrado», era conducido por varios clérigos á la iglesia, en la cual, y en honor del cuadrúpedo, se entonaba un gran himno

Cantabase después con gran pompa y aparato la misa mayor, y se acostumbraba al bruto á que se arrodillase en los momentos oportunos. Al fin de la misa en lugar de decir: «Ite, misa est», el sacerdote rebuznaba tres veces, á lo que los concurrentes contestaban con otros tres rebuznos. Después recitábase las alabanzas del asno y se repetía el himno.

Fiesta de los locos

Créese que traía su origen de los paganos. Lo cierto es que la Iglesia la celebraba al principio del año.

Una multitud de jóvenes vestidos de sacerdotes, de mujeres y de animales, con adornos de dementes, se reunían en el templo, donde elegían el «obispo de los locos»; y después de llevarle proce-

sionalmente por la ciudad le volvían á la iglesia entonando una misa grotesca en medio de danzas y canciones licenciosas.

El capellán mayor exclamaba: «Monseñor el obispo os da veinte castañas de dolor de muelas y una cola de animal muerto.»

Los altares estaban cargados de viandas; se comía, se bebía, se jugaba á los dados. Y en vez de incienso se quemaban zapatos viejos, y luego salían por las calles dando aullidos, tocando cencerros y entregándose á los actos más lascivos.

No faltaron doctores que intentaron probar que semejantes solemnidades eran tan gratas á Dios—¡espántense nuestros lectores!—como la inmaculada concepción de María.

F. RODRÍGUEZ SOLÍS.

(Continuará).

(La Publicidad.)

Banco de Mahón

COTIZACIONES LOCALES

	Din.	Pap.
Industrial Mahonesa	00'00	80'00
Banco de Mahón . . .	00'00	00'00
Eléctrica Mahonesa . .	00'00	40'00
Soc. gen. Alumbrado	100'00	00'00
Marítima	00'00	90'00
Maquinista Naval. . .	00'00	100'00
Oblig. municipales. . .	66'50	00'00

Mahón 28 Julio 1900.

Anuncios

SE ADMITEN

toda clase de trabajos tipográficos y de encuadernación.

ADMINISTRACIÓN É IMPRENTA:

calle Nueva, núm. 25.
TALLERES: calle de San José, 69.

LA CATALANA

Compañía de seguros contra incendios y explosiones

A PRIMA FIJA

Esencialmente española y única que tiene su dirección general en Barcelona

ESTABLECIDA EN EL EDIFICIO DE SU PROPIEDAD

Dormitorio de S. Francisco, 5, principal. Barcelona

Esta Compañía cuenta por si sola en la isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañías de su clase reunidas.

Capitales asegurados en 31 Diciembre 1896

Ptas. 550.741.848'06

Siniestros pagados hasta 31 Diciembre 1896

4.413 por el valor de Ptas. 5.803.943

Capital y reservas 30.000.000

DIRECTOR-GERENTE: Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Cortes, abogado y propietario.

SUB-DIRECTOR EN MENORCA:

D. Pascua José Hernandez, Mahón.



PARA ENFERMEDADES URINARIAS

SÁNDALO PIZA

MIL PESETAS

al que presente Capsulas de sándalo mejores que las del Dr. Piza de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888, Gran Concurso de Paris de 1895 y Gran premio en la de Suez de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por los Reales Académicos de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventaja sobre todos sus similares.—Frascos. 11 rs.

NO HAYER DE IMITACIONES. PEDIR

AVISO AL PUBLICO

En el acreditado establecimiento de D. Jaime Orfila, de Alayor, se abrirá, como acostumbra todos los años por la festividad de San Lorenzo, un restaurant en el que se encontrará toda clase de comidas y cafés, tes, chocolate, y refrescos de todas clases.

La cocina estará á cargo del conocido cocinero José Vidal, de Mahón.

Plaza Nueva, 2

FARMACIA DEL DR. CASASA

Calle de Tallers núm. 29, cerca la Rambla de Canaletas, en BARCELONA

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Pildoras», cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Tengase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opusculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sangui-

neas en especial las del corazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto Anti-Herpético de Dulcamara», compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

«Venéreo y Sífilis» en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Doctor Casasa», exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuanto padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, flojedad de sangre ó descarnado de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el «Elixir dentífrico Saint-Servant» del Doctor Casasa.

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, calle de Tallers n.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en Barcelona.

Depositarios: en todos los principales farmacéuticos de España y América.

Bernardo Fábregues, imp.